

# LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR, PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSE MARIA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Domingo 18 de Mayo de 1873.

Núm. 70.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—AN NCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

## EL PROGRESO.

### II.

Ya en un artículo que tuvimos el gusto de publicar hace pocos días, demostramos recorriendo la historia á grandes rasgos, que las sociedades antiguas tardaban mucho en desarrollar su progreso por su mala organización, porque no cifraban su engrandecimiento mas que en la guerra y en la conquista.

La paz que se considera hoy como el estado natural de las naciones, como una ley dada por Dios al género humano, como una necesidad precisa é infalible para el desarrollo del progreso, era entonces rechazada: la conquista, el valor material, el imperio del mas fuerte, era la ley establecida en aquellos pueblos.

Los antiguos ignoraban que los hombres de todas las naciones deben estar unidos por el santo lazo de la humanidad.

Así fué que al invadir los bárbaros en distintas ordas toda la Europa, como se encontraron con la decadencia y debilidad del pueblo romano, se consideraron conquistadores y señores de cuanto pisaban.

Y como aquellos hombres no tenían otra educación social que la adquirida en las selvas, ni noción alguna de derecho mas que el que dá la fuerza, al encontrarse con una civilización aunque en decadencia, las aceptaron, rechazando la parte que no era compatible con sus costumbres é institutos bárbaros.

Ellos que no tenían mas religion que los sacrificios humanos que hacían en holocausto de sus terribles divinidades, al encontrarse con el cristianismo, religion sencilla, moral y humanitaria, la aceptaron aunque sin comprenderla, lo bastante para ponerla en práctica en toda su fuerza.

Este fué otro paso dado en la senda del progreso, porque con el aroma suave que brota del evangelio las costumbres rudas de aquellas razas se modificaron, y ya el esclavo se transforma en siervo; ya no era separado el esposo de su mujer, el padre del hijo, el hermano del hermano, ya estos tenían una conciencia, una familia, y cuando la campana del castillo feudal llama á la

oración, se veían confundidos en el templo el sirviente con el Señor.

Verdad es que el feudalismo ha dejado recuerdos muy sombríos y sangrientos en la historia de la humanidad. Verdad es que el castellano denominándose Señor de horca y cuchillo tenía un derecho á la vida del siervo. Verdad es que existían derechos degradantes, y que siguiendo su sistema de conquista al mas fuerte desposeía con la violencia el mas débil. Pero también es verdad, y debemos hacer justicia á la historia, que los instintos sanguinarios se encontraban mas modificados, que á los trovadores ó poetas de esas épocas debemos nuestros romances llenos de aspiraciones de libertad; que el arte ya no se encontraba tan envilecido; que en los colonos ó siervos existían virtudes que no vieron nunca en el pueblo romano, y que las Abadías fundadas como un antemural á los abusos y arbitrariedades del Señor, no eran otra cosa que sociedades democráticas donde se encontraba al orgulloso castellano confundido con el que descendía de familias de esclavos.

Estos monges labraban la tierra con sus propias manos y hospedaban en sus edificios, ú hospederías, á todos los desgraciados que la violencia ó el castigo arrojaban del hogar del Señor; y mientras que este encerrado en su castillo se entregaba al placer ó en la guerra robaba á su vecino, el siervo estrechando vínculos de amistad con sus compañeros de desgracia, ponía en práctica todos los medios para emanciparse y formar un núcleo de pueblos ó ciudades donde los gremios ó municipalidades fuesen debilitando el abusivo y despótico poder feudal.

Para castigar las deserciones de los siervos, ó para satisfacer caprichos impuros é inmorales que este siempre rechazaba, se estableció la horca á la puerta del palacio, y á una señal del castellano el infeliz que desobedecía, despues de ser maltratado con diferentes torturas era decapitado.

Pero como el hombre tenía ya conciencia de su valor; como se consideraba una parte de la humanidad; como adivinaba que aquel que rompía sus carnes y trituraba sus huesos, era un tirano y un déspota á quien

debía rechazar; huía siempre que las circunstancias se lo permitían; aunque esponeando su vida.

Esta fué la razón porque el arte siguiendo una senda progresiva buscó la union é independencia en la ciudad, aglomerando aunque lentamente conocimientos y fuerzas conque resistir el poder del feudalismo.

Así vemos que al transigir mas tarde, despues de las cruzadas, los señores de los castillos con los habitantes de las ciudades, se levantan en estas magníficas catedrales y magníficos monumentos donde se demuestra lo adelantado que se encontraba el arte y la ciencia.

Los Reyes apoyados por los municipios que les prestan muchas veces soldados y dinero dan el golpe al soberbio poder feudal.

El fanatismo religioso levanta un ejército numeroso de aventureros y fanáticos que denominándose cruzados marchan á Palestina á conquistar el sepulcro del primer mártir de la democracia; del que escribió con su sangre el bello dogma de libertad, igualdad y fraternidad.

Estas expediciones conmueven á la Europa, pues las ciudades quedan desiertas, los campos abandonados é incultos, los castillos deshabitados; el frenesí religioso se apodera de todo y marchan á Jerusalén.

Esto que principió siendo un vértigo, una locura, un frenesí, que los empujó á casi todos y que parecía un retroceso, fué todo lo contrario; fué un adelanto progresivo: pues al volver los que quedaron vivos de aquella temeraria empresa traían consigo nuevas ideas, nuevos conocimientos; nuevos adelantos, tanto en la ciencia como en las artes, arrancados y esportados del Oriente; que puestos en práctica en el Occidente variaron por completo la marcha de la civilización: pues el siervo deja de serlo para convertirse en hombre libre, en colono.

El feudalismo al terminar las guerras de las cruzadas queda herido de muerte; el poder real absoluto entra en un período de apogeo, las artes salen de la rutina y se elevan á un nuevo desenvolvimiento; las órdenes religiosas que habían prestado algunos buenos servicios, se convierten en sociedades de holgazanes que mistificando la doc-

trina evangélica la convierten en un vil mercado donde la conciencia del hombre se vende por el precio que le quieren fijar.

Pero no importa, marchamos á pesar de las nubes que oscurecen la sociedad á nuevos adelantos; lo que estorba desaparece, lo útil y provechoso queda; el hombre, inspirándose en la razón, busca siempre la verdad á través de los tiempos, y como la verdad se encuentra en el progreso y en la libertad, á ella camina infaliblemente.

Juan José Madrigal.

## Noticias Estrangeras.

Nueva-York 14.—Un telégrama de la Habana dice que el importante jefe de los rebeldes cubanos Ignacio Agramonte ha sido muerto.

Londres 14.—Ha salido de esta capital con dirección á Madrid Mr. Brodlaug, portador del mensaje redactado en el meeting de Birmingham, felicitando al Gobierno español por el establecimiento de la República.

Londres 13.—Ha quedado interrumpida la comunicación telegráfica con la China y la Australia, por haberse roto el cable entre Penang y Madras.

Paris 14.—La derecha de la Asamblea y el centro derecho han resuelto combatir enérgicamente al gobierno tan pronto como se abra la Asamblea. Al efecto le interpelará acerca del resultado de las últimas elecciones, preguntándole si en vista de ellas cree posible el establecimiento de una república conservadora, y si tiene medios para impedir el triunfo de los republicanos radicales.

Roma 14.—El Rey Victor Manuel recibió ayer en audiencia solemne á la embajada japonesa.

Paris 15.—El periódico el «Français» dice que el Sr. Goulard ha manifestado al señor Thiers que está firmemente resuelto á salir del ministerio si continúa en él el señor Julio Simon.

Ha pasado por Paris con dirección á Es-

- 12 -

te esas musculaturas grasas que el correo imprime en todas las cartas. ¡Oh! ¡si el correo no hiciera mas que esto!

La carta venía de Avranches.

Gedeon la abrió con temerosa mano, y como acariciándola, y la recorrió con ávidos ojos.

Aquella misma tarde salió para Normandía.

Era un proceso, un buen proceso, un proceso criminal; pero estos son los mejores para debutar, para declamar, para crearse de pronto una reputación de orador.

Y además, ¡no debe el abogado prestar el apoyo de su palabra á la viuda y al huérfano?

La carta de Mr. de Bryant no contenía explicación alguna.

¿Pero qué necesidad había de ella?

- 13 -

Alicia estaba acusada de robo; Alicia era la querida del conde.

Para comprender el asunto, no era menester ser un linco.

Evidentemente, el conde perseguía á la señorita Pauli *pro fórmula*, pero al mismo tiempo se pertrechaba de un abogado célebre, á fin de que su querida fuese valiente y victoriosamente defendida.

Era un hombre tan diestro el conde Héctor de Bryant!

Aunque hacia ya dos días que estaba en Avranches, Gedeon no había logrado verla todavía, pero se había orientado del asunto en el juzgado, y salvo algunos pequeños detalles, su defensa estaba ya bastante adelantada.

El tribunal de Assises de Saint-Lo iba á oír cosas soberbias.

- 16 -

«No es delante de una asamblea tan escogida...»

¡Diablo! dijo interrumpiéndose y cambiando de tono; una docena de parluros cortidos hasta el hueso, cuatro albañiles, tres nodrizas, seis tahoneros... como quien dice un auditorio escogido entre lo mejor de lo peor de una plazuela.

(Declamando.) «No es, dijo, delante de tan noble y distinguida concurrencia, tanto por sus conocimientos profundos, universales, enciclopédicos, como por su reconocida sabiduría y clara razón...»

(Hablando.) Pillos que pasan el día bebiendo sidra, y que no saben decir dos y dos... es igual.

(Declamando.) «No es, decimos, delante de tan escogido auditorio, donde el abogado debe definir y

- 9 -

Si obtengo un éxito como el que espero, atraigo sin remedio la clientela del conde; en seguida vienen á mi poder todos los procesos de la villa. ¡Y Dios sabe los pleitos que habrá en toda esta comarca, tan amiga de la trampa! ¡A trabajar!

Púsose de nuevo en su bufeta improvisado, y su pluma sondeó de nuevo las profundidades del gran tintero de plomo.

Hacia cuarenta y ocho horas que Gedeon Ricard estaba de vuelta en la villa de Avranches.

Dos meses antes, su residencia había sido casi estéril. Se le había elogiado, se le había obsequiado como á todo el mundo, en el castillo pero no se le había confiado ni el menor proceso.

La baja Normandía, es, sin em-



paña M. Drallangh, portador del mensaje al gobierno español de los republicanos ingleses.

## Noticias nacionales.

Santander 15. — El vapor correo «España» ha salido a las tres de la tarde con rumbo a la Habana conduciendo 23 pasajeros de cámara, 23 de tercera, 21 oficiales del ejército y empleados y 221 soldados.

— Se están haciendo grandes obras de reparación en el edificio de la Lonja de Barcelona. Se asegura que es el edificio destinado para efectuar las reuniones del cantón federal.

— Es probable que en la reunión general de la Tertulia que debe celebrarse el sábado, se formulen algunas dimisiones de la dirección.

— Desde hace dos días tiene presentada su dimisión el ministro de Marina señor Orejón.

— El general Ripoll ha llegado esta mañana a Palencia.

— El general Nouvilas continúa en Victoria.

— El gobernador de Ciudad Real se halla hoy en Alcázar de San Juan para presenciar los escuadros y con objeto de mantener el orden, que es de temer se altere con aquel motivo.

— El general Velarde preparará en Montblanch la organización y levantamiento de somatenes.

— Parece que en la mayoría del partido federal existe la idea de convencer al señor Pi para que acepte la cartera de Hacienda, en cuyo departamento creen que el actual ministro de la Gobernación podría desarrollar todo su pensamiento revolucionario.

— En la reunión que mañana debe celebrarse la Tertulia de la calle Carretas, parece que el Sr. Mompeón se propone ser bastante explícito y enérgico en la relación de los sucesos en que ha intervenido la comisión permanente.

— Hoy hemos recibido el correo de Canarias.

— El 20 de abril se proclamó la República en toda la provincia.

— Para junio se espera allí el vapor que ha de conducir el cable que unirá aquellas islas con la Península y América.

— El Ayuntamiento de Santa Cruz de Palma había sido suspendido.

— Se ha dado aviso a la dirección de Obras públicas por el ministerio de la Gobernación, de que se han pasado ya las órdenes oportunas para que a todos los trenes acompañen algunas parejas de la guardia civil.

— El gobernador de Zaragoza ha negado oficialmente los sucesos que se daban ocurridos en el cuartel de artillería de aquella capital.

— Ha llegado a Mataró el refuerzo enviado desde Barcelona.

— El domingo ocurrió en la cárcel de Santander, durante la misa, un gran alboroto ocasionado por un italiano encerrado allí como demente. Los prisioneros carlistas que allí había, ignorando sin duda esta circunstancia, insultaron al italiano y lo arrojaron de la capilla, lo cual, visto por los demás presos, empezaron a arrojar vasijas y otros objetos sobre los carlistas.

— Ha sido vilmente asesinado por los carlistas en el pueblo de San Martín, cerca de Tafalla, un voluntario de la República que marchaba a unirse con una de las columnas que operan contra los carlistas.

— Algunas importantes reformas del ministerio de Fomento están aplazadas por la salud delicada del señor Chao, que muchos días no puede asistir a su departamento.

— En los círculos carlistas se asegura que ya ha comenzado a introducirse en España el material conveniente para fortificar ciertos puntos designados por la junta superior del carlismo.

— El gobernador superior civil de Cuba participó al gobierno con fecha 14 del mes actual que no ocurría novedad en la isla. Tampoco hemos visto confirmados en los centros oficiales los rumores que sobre la situación de la Antilla han circulado estos días.

— Al general Velarde, según nuestras noticias, que son de origen oficial, le ha indignado el suceso de Mataró, y manifiesta al Gobierno la sorpresa que le ha causado saber la entrada de los carlistas en población tan importante, donde hay organizado y armado un batallón de voluntarios y hallándose a corta distancia fuerzas del ejército que al primer aviso habrían acudido a su socorro.

— Parece que va a ser acuartelada en el Pardo alguna fuerza de la guardia civil.

— El brigadier Fontela ha sido nombrado director de la fábrica de Trubia.

— En el tren-correo de Ciudad Real llegó anteayer por la mañana a Madrid el general señor conde de Balmaseda.

— Está definitivamente acordado el ascenso a mariscal de campo del brigadier señor Carmona.

— El sábado presentarán sus renuncias de los cargos que ejercen en la junta directiva de la Tertulia de la calle de Carretas los Sres. Mosquera, Escoriaza, Salmerón e Hidalgo Saavedra.

— Una partida carlista de 40 hombres se apoderó anteayer del correo en Aguilar (Palencia), quemando la correspondencia.

— Ha llegado una comisión de malagueños que ha conferenciado con varios intransigentes.

— El conocido republicano Sr. Carceles es posible que marche muy en breve a aquella ciudad.

— Parece que, aun cuando, como se ha asegurado, se le ofrezca al conde de Valmaseda el mando de Cuba, éste aceptará, si es posible, salvo el que el Gobierno aceptará previamente ciertas condiciones que se aseguran impondría el general Villate.

— El estado de las operaciones en el

Norte no deber ser completamente satisfactorio cuando el Sr. Figueras, en un arranque de amargura, aseguraba anteayer que estaba dispuesto a marchar a las Provincias.

— Sabariego y su partida se han refugiado en Portugal.

— Prévio anuncio pasado a domicilio por el presidente de la Asamblea, se ha suspendido la reunión convocada de la junta de gobierno interior de Congreso.

— En efecto, no es exacto que el coronel Sr. Luque haya sido declarado en situación de reemplazo; pero conste que nuestra noticia procede de la misma secretaria del ministerio de la Guerra.

— La «Correspondencia» segura que cuanto se refiere a las clases pasivas lo deja íntegro el Sr. Tutau a la resolución de las Cortes.

— Ha llegado a Madrid una comisión de republicanos federales de Linares, con objeto de entregar al Sr. Estévez el resultado de su elección.

— Anteayer quedó extendida la credencial de ministro plenipotenciario de España en Buenos Aires a favor del representante señor Alvarez Peralta, quien esta misma semana saldrá para aquella República.

— Por haber incurrido en las faltas que señala la ley electoral vigente, cuyo espíritu y letra prohíben a los empleados públicos influir en favor o en contra de determinada candidatura, el gobernador de Guadalupe ha acordado suspender de sueldo y empleo y entregar a los tribunales al administrador de correos de Sigüenza don Ramon Cardenal, al interventor del ramo en dicha oficina D. Rogelio Bente y al administrador de rentas de la misma ciudad D. Marcos Rico.

— Los señores Iriza, Maroto y Azuaga, individuos de la comisión de Málaga que se halla en Madrid, han obtenido del Gobierno piezas de batalla y de montaña para los voluntarios republicanos de dicha ciudad.

— Los republicanos federales que desean grandes reformas a todo trance, así políticas como administrativas, creen contar para las soluciones que den sobre ellas las Cortes Constituyentes con el apoyo de los señores Figueras, Pi y Tutau. También aseguran que no pasará de ochenta diputados la fracción avanzada, pero que con el arranque de los que la componen, su energía probada, la influencia legal de los tres ministros y la antiparlamentaria de las masas, será su triunfo seguro en muchas e importantes cuestiones.

— Se tiene el pensamiento, que no sabemos si podrá realizarse, de organizar en Aragón un cuerpo de ejército de observación o de operaciones si fuese necesario.

— Se trata de organizar en el distrito militar de Aragón algunas baterías de artillería de montaña.

— La fracción intransigente sostiene a todo trance la candidatura del Sr. Orense para presidente de la Asamblea; parece que también es aceptada por algunos otros republicanos importantes. Otra fracción propone al señor Pi como candidato de conciliación.

— Ayer se aseguraba que los señores Figueras y Castelar marcharían a Francia tan pronto como resignaran su cargo ante la Asamblea.

— Del Sr. Castelar parece creíble lo que se asegura; respecto al señor Figueras encuentra la noticia pocos que la den crédito.

— Puede asegurarse de una manera positiva que son falsos cuantos rumores han circulado por la prensa sobre la muerte de don Carlos de Borbon. El jefe del carlismo español, vive.

— Por el ferro-carril de la costa han salido de Marsella para Viena por Génova los últimos objetos de los productos españoles para la Exposición.

— Parece que entre algunos individuos de la columna que manda el comandante de la guardia civil D. Luis Rivera y otros vecinos del pueblo de Navalmoral de Pina en esta provincia, surgió una disputa de la que resultó una colisión, en la que fueron heridos algunos individuos.

— Los nueve individuos que Saballs sacó violentamente de Mataró, han sido recuperados por el brigadier Martínez Campos. Los referidos se encuentran en San Celoni y hoy deben llegar a Mataró.

— Se ha recibido un telegrama oficial de Barcelona desmintiendo la noticia de que se hubiese sublevado la columna de Gironza.

— Ha fallecido en el Ferrol el comandante de la fragata «Cármén» señor Sagastizabal.

— Saballs ha sido batido en San Esteban de Tordera, haciéndole 8 muertos y 23 prisioneros.

— Los operarios de la pirotecnia militar de Sevilla han solicitado la reducción de horas de trabajo, comprometiéndose a trabajar de balde mientras que su petición no se resolviera.

— Ha sido conducido por la guardia foral a Bilbao uno de los tres facciosos que se habían presentado en una taberna de Burceña exigiendo 8.000 reales.

— Estos días ha circulado el rumor entre los estudiantes de Valladolid de que el Gobierno daría antes de fin de curso un decreto suprimiendo el estudio del derecho canónico y estableciendo la asignatura de medicina legal.

— Dice la «Gaceta Popular» que el juez de Iznájar fué asesinado anteayer al regresar del campo. Uno de los asesinos ha sido cogido y declarado que eran siete más. Las autoridades temían un gran conflicto en el referido pueblo, atendida la actitud hostil del vecindario.

— Algunos de los nuevos representantes tienen la idea de proponer a la Constituyente en las primeras sesiones, el que se nombren delegados de la misma, que poniéndose al frente de las columnas del ejército, dirijan las operaciones de la guerra contra los carlistas.

— Por la dirección general de Obras públicas se ha dirigido una orden al ingeniero jefe de la provincia de Barcelona, para que se proceda al estudio de la urbanización en

bargo, un pico de cucaña. Gedeon tenía necesidad de pleitear; tal vez su amigo Marcial Aubert, ascendido ya a juez, hubiera podido procurarle algunos negocios; pero Marcial se había vuelto un personaje de todo punto insociable, y Gedeon, a pesar del talento que tenía para introducirse en todas partes, se había visto obligado a despedirse, después de un día y una noche de hospitalidad, hasta cierto punto indiferente.

Había vuelto a París, donde su bufete permanecía viudo y vacío de toda clientela.

Tenía buen cuidado de decir a todo el que se acercaba que él era el abogado de moda y la esperanza de la juventud abogacil; pero a pesar de hallaba ocasión de vestir su toga, una vez al menos por mes.

te, pero digno; gracioso, pero austero; y el bonete exágono. Nueve abogadillos de Avranche, de Cotances y de Saint-Lo, usaban todavía el bonete de rajadas de melón. ¡Oh! ¡esto debe producir ya algún efecto!

Acabado su tocador, tomó su manuscrito en la mano y vino a colocarse frente a frente del turbio y pequeño espejo que adornaba la chimenea.

Gastó dos ó tres minutos en colocarse, en elegir la postura, volver los ojos a uno y a otro lado, y dar un brillo de águila a su mirada.

Después comenzó con voz hueca levantando con respeto su bonete exágono:

«Señores jueces: obagada le abogad

Al cabo de una hora, y cuando hubo emborronado, salvo las márgenes, dos ó tres pliegos de papel, hizo retroceder su asiento y se levantó bruscamente.

— ¡Esto es! ¡no hay duda! exclamó; exordio insinuante y adulator; proposición abiertamente agresiva; hechos precisos, claros, severamente diestros, prueba lógica y profunda, peroración que parte el corazón! ¡Digo que esto es a la vez ciceroniano, insocrático, quintiliniámico y demostenal!... Ensayemos un poco el efecto que ha puesto en escena.

Abrió su maleta, que estaba en un rincón del cuarto, y sacó de ella su toga y su bonete.

— Una toga, perfectamente característica, balbuceaba al colocársela encima de su gaban, corto, elegan-

El pobre Gedeon llevaba con paciencia esta crueldad de la suerte; enflaquecía; se ponía triste.

A veces se le pasaban ganas de vender su negra toga y su bonete, de una forma notable, para hacerse honradamente corredor de cualquier cosa, portero de estrados ó vodevilista.

En medio de este desaliento recibió una mañana una larga carta con un elegante sobre, y en el cierre un enorme escudo timbrado con una corona de conde.

El corazón de Gedeon comenzó a latir como late el de una joven de quince años al escuchar la primera declaración de amor.

Miró y remiró el escudo, y por fin pudo descifrar esta divisa: *¿Quién es mas brillante? Contempló claramente*



los muelles de San Beltran, proponiendo el proyecto de distribucion mas conveniente al servicio público y á los interesados del Estado.

—Ha sido ascendido á teniente coronel, el que lo era graduado, comandante de infantería, D. José Lasso y Perez, en recompensa de servicios y heridas en la isla de Cuba. El Sr. Lasso, que tiene la cruz laureada de San Fernando, obtiene una recompensa que juzgamos merecida.

—Probablemente no se remitirá á Cuba el decreto sobre elecciones hasta fin de mes.

—En atención á la fiesta del día de ayer, no se reunió la junta que ha de redactar el decreto creando en Roma una Academia de Bellas Artes. Esta noche quedará probablemente redactado en la reunion para que estén citados los individuos de la comision.

—En vista de las circunstancias aflictivas por que está atravesando la poblacion de Granollers y los grandes perjuicios que ocasiona el contrabando protegido por los carlistas, el sábado último quedó cerrada la fábrica á vapor de los señores Brunet y Serra por la no conformidad de dichos señores con los precios de tarifa.

—Ayer salió de Valladolid con direccion á Palencia una fuerza de 400 hombres de infantería y caballería á las órdenes del capitán general, á fin de evitar el incremento de la faccion en aquella provincia. Los carabineros de la comandancia de Zamora, que estaban en la provincia de Oviedo, han llegado á Valladolid.

## Seccion oficial.

### VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Servicio para el 18 de Mayo de 1873.

Hoy día de la fecha dan el servicio y las guardias la primera y segunda companía del segundo batallon, sus capitanes respectivamente los ciudadanos Amadeo Rodriguez y José Cerrillo.

### Alcaldía popular de Córdoba.

Formalizado el presupuesto municipal adicional ó de ampliacion al ordinario correspondiente al actual ejercicio económico, queda espuesto al público por espacio de 15 días en la secretaria del Excmo. Ayuntamiento, conforme á lo dispuesto en el artículo 139 de la ley municipal vigente.

Córdoba 16 de Mayo de 1873. —Mariano Arroyo.

Don Mariano Arroyo alcalde popular de esta ciudad.

No habiendo tenido efecto la subasta anunciada en los periódicos para la venta de las casas números 12 y 14 de la calle del Conde Gondomar, ha acordado el Ayuntamiento que vuelvan á salir á la licitacion pública á pujas llanas bajo el tipo de 115000 reales que es el valor de su aprecio y con sugesion á las condiciones adoptadas y ya modificadas á consecuencia de la demolicion del muro exterior de la del número 12 por el término de diez dias, para que su remate se verifique el día 28 del corriente de doce á una de su mañana.

Lo que hago saber á los que deseen interesarse en la subasta advirtiéndoles que los antecedentes obran de manifiesto en la Secretaria de la Corporacion, y que ya se ha hecho postura á ellas por el precio designado.

Córdoba 17 de Mayo de 1873. —Mariano Arroyo.

## Noticias locales.

Parece que D. José Cosano, alumno de Medicina de la facultad de Cádiz, en prueba de amor á su provincia, va á hacer un regalo á esta Diputacion de dos preciosas preparaciones en cera de Anatomia comparada, con

destino al gabinete de esta facultad libre de Córdoba.

La casa número diez y siete calle de Barrionuevo se subasta el día treinta del actual por el tipo de nueve mil quinientos veinte reales, en el juzgado de primera instancia de la izquierda de esta capital.

Si es por agua no hay mas que pedir; cae á cantaros y sin cesar un punto hace tres dias; en su consecuencia el barro abunda, y las calles, que además no se barren, están convertidas en lodazales.

¿Cuándo acabará esto?

Se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina de plomo titulada Santa Isabel, sita en las Tobosas, término de Balcázar.

Anoche fué el beneficio del inteligente artista Pastor en el Gran teatro. «Estebanillo» se ejecutó admirablemente, y el señor Guzman, como el beneficiado, fué muy aplaudido en la romanza de «Un ballo in maschera.»

Letrilla. — Hermosa—divina—mi Elina—gentil.—Cual rosa—fragante—brillante—de Abril.—Tus ojos—de fuego—yo ciego—adoré.—Tu rostro—tu pecho—deshecho—admiré.—Mi alma—dichosa—hermosa—te amó.—Amores—mi mente—ardiente—soñó.—En platos—en flores—amoras—yo ví.—Radiando—alegría—te oía—tras mí.—Tu talle—de palma—mi alma—adoró.—Tu frente—serena—amena—lució.—Te rindo—victorias—mis glorias—mi ardor.—Mi pecho—mi calma—mi alma—mi amor.

Se halla ascante y se va á proveer por concurso la escuela de niños de Los Zapateros, con seiscientos veinte y cinco pesetas de personal y ciento cincuenta y seis y veinte y cinco céntimos de material. Hasta el trace de Junio se admiten solicitudes.

Que dirán esas fieras (eco) eras, al pasar nuestra locomotora... ora, por todos estos campos y andurriaes... ales, empujada por el carbon... on, con espantosa aceleracion... on, llegada que ha sido esta ocasion... on.

Hé aquí un bellissimo discurso de un ilustrado amigo nuestro que oimos hace unos cuatro dias. Lo aplaudimos.

En el cortijo de Urraca alta, término de esta ciudad, ha desaparecido un caballo contra la voluntad de su dueño, que es un vecino de Fernan-Nuñez.

Un actor tronado entra en una sombrería con una chistera vieja y descomunal.

—Hígame V. un sombrero como éste, dice al dueño de la tienda.

—¿Y llama V. á eso sombrero? dice el industrial; parece V. un zapatero con él.

—¡Vaya! Estoy en desgracia, responde el actor alejándose; esta mañana he ido á encargarme unas botas y me ha dicho el zapatero que con las que tengo parezco un sombrero.

### ADMINISTRACION DEL MATADERO Y CARNICERIAS.

Semana del 8 de Mayo de 1873.

Estracto de la cuenta de dicha semana rendida por esta administracion, de las cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrio destinadas al consumo público, y movimiento que ha tenido la Bolsa de Quiébras.

Reses degolladas.	Su peso. Libras.
42 cabezas de ganado vacuno.	7.697 1/2
142 id. de lanar y cabrio.	1.291 1/2
Total consumo.	8.989
Movimiento de la bolsa de quiebras.	Rls. Mrs.
Existencia á fin de la semana anterior.	3.899 19
Suplemento hecho en la presente.	212

Existencia que resulta para la entrante. . . . . 3.687.19

En la oficina de dicha Administracion se hallan detallados los pormenores de este resúmen.

Córdoba 16 de Mayo de 1873. El administrador, José Maria Barbudo.

## Hoy.

La Dedicacion de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba, y San Félix de Cantalicio, confesor.

Sale el sol á las 4 y 48 minutos de la mañana.

Se pone á las 7 y 5 minutos de la tarde.

## Mañana.

San Pedro Celestino, papa y confesor.

Sale el sol á las 4 y 47 minutos de la mañana.

Se pone á las 7 y 6 minutos de la tarde.

## Espectáculos.

### GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Funcion para hoy.—La zarzuela en tres actos, titulada: *Campanone*.—A las 8 y 1/2.

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros, id., 25.—Plateas, 40.—Palcos principales 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraíso con id., 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4.—Id. al paraíso, 3.

### CIRCO DE SANTA CLARA,

calle de José Rey.

Gran companía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la direccion de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Estraordinaria funcion para hoy á las ocho y media de la noche.—Tomará parte todo el numeroso personal de la companía y las familias Kenebel y Gaertner.—La gran pantomima «Mazepa.»

Precios.—Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

A la mayor brevedad tendrá lugar el beneficio del reputado y simpático artista Enrique Diaz.

### PLAZA DE TOROS.

Circo de Madrid bajo la direccion de Madlles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Monstruoso y estraordinario espectáculo nunca visto en Córdoba, para hoy á las cuatro de la tarde.—Atencion, cordobeses, con esta nunca vista funcion.—Lagran pieza

mímica-histórica de gran aparato, titulada: «José Maria ó el rey de Sierra-Morena.»

tomarán parte mas de 100 personas.—Grandes maniobras ecuestres por cuatro damas y cuatro caballeros sobre ocho caballos.—Enrique y Amalia Diaz.—Las tan célebres familias Kenebel, Gaertner y sus simpáticos

y nunca bien ponderados hermosos niños.—Caballos en libertad y á la alta escuela, por las notables artistas Gaertner y Bono.—El burro «Rigoletto» enseñado por Mr. Bono.—Brenier, Pepino y Mauri.—Todo será de lo mas grande que se ha ejecutado hasta ahora.—Juegos icarios y piruetas por las incomparables criaturas llamadas hoy dia los hijos del aire. Eugenio Gaertner en sus difíciles trabajos.

Precios.—Entrada, 2 rs.—Media, 1.—Sillas, 2.—Palcos, 20.

Si por causa del mal tiempo no se pudiese ejecutar la funcion, ésta se verificará en el circo de Santa Clara á las cuatro de la tarde.

## Seccion comercial.

### MERCADOS.

#### BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 16.  
Consolidado, 16,65.  
Deuda personal, 00,00.  
Bonos, 61,10.  
Acciones del Banco de España, 148,00.

#### CÓRDOBA.

Trigo, de 29 á 34.  
Cebada, de 22 á 23.  
Escalaña, 14 á 15.  
Garbanzos, de 50 á 90.  
Alberjones, 26 á 28.  
Habas de 00 á 28.  
Carne de vaca á 46 cuartos libra.  
Aceite en los molinos, á 30.  
Idem en la ciudad, á 34.  
Jabon blando, á 16.

#### SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

### CORREOS.

#### Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

#### Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

### FERRO-CARRILES.

#### De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las tres y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

#### De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

#### De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 3, minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 98 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.



# ANUNCIOS.

## ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el **DIARIO DE CORDOBA**, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

### DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la **PEPSINA**: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la **Pepsina de Grimault y C<sup>ia</sup>**, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las **malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños**. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C<sup>ia</sup>, porque hay algunas imitaciones.

### RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el **FOSFATO DE HIERRO de Leray**, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces. Desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la **Inyección vegetal de Matico, de Grimault y C<sup>ia</sup>**, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y C<sup>ia</sup>, alrededor de cada frasco.

### UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas debecadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodía de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una **pasta de savia de pino** todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

# LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,  
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,  
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

**PRECIOS DE SUSCRICION.** En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

**ANUNCIOS.** Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **Diario de Cordoba**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de trasporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de París, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorventes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

### INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicacion á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento.—Desde el dia se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros, núm. 5, y desde San Juan otra con las mismas mejoras en la calle Pedregosa, núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

### UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAY, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un liquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida; cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

### NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de París, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C<sup>ia</sup>. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenía algun acceso, la aspiracion de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

### CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaba es uno de los mejores agentes, pero en forma de liquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAUT Y C<sup>ia</sup>, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las **Capsulas de Matico** han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

### COLOCACION.

Un joven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, desea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 darán razon.

### Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por y mayor, por los cosecheros D. Agustín a. D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arropa, y el vinagre á 14 reales arropa.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Ribero, en referida casa.